



Congreso de los Diputados

INFORME SOBRE EL VIAJE DEL VICEPRESIDENTE PRIMERO DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS, EXCMO. SR. D. ALFONSO RODRÍGUEZ GÓMEZ DE CELIS, PARA ASISTIR AL FORO PARLAMENTARIO Y 8ª CUMBRE DE PRESIDENTES DE PARLAMENTOS DEL G20 (P20)

Yakarta, Indonesia, 5-7 de octubre de 2022

I. Composición de la delegación

II. Actividades de la delegación y contenido de las jornadas de trabajo.

III. Intervención del Excmo. Sr. D. Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, Vicepresidente del Congreso de los Diputados

IV. Encuentros bilaterales

I. Composición de la delegación

Los días 5 a 7 de octubre de 2022, una delegación del Congreso de los Diputados, encabezada por el Sr. Vicepresidente Primero, el Excmo. Sr. D. Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, se desplaza a Yakarta, Indonesia, para participar en la 8ª Cumbre de Presidentes de Parlamentos del G20 (P20) que, previa a la Cumbre de líderes del G20 prevista para el mes de noviembre, se celebró los días 6 y 7 de octubre de 2022, precedida y complementada por un Foro Parlamentario, que tuvo lugar el día 5 de octubre.

La delegación del Congreso de los Diputados estaba integrada por:

- Excmo. Sr. D. Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, Vicepresidente Primero del Congreso de los Diputados.
- Ilma. Sra. Sra. D.ª Ángeles González Escudero, Letrada de las Cortes Generales -Directora de Asistencia Técnico-Parlamentaria.
- Sra. D.ª Salomé Machío Rebollo, Asesora de la Vicepresidencia Primera.

La delegación asistió en representación de España, en su condición de invitado permanente del G20.

I. Actividades de la delegación y contenido de las jornadas de trabajo.

La reunión comenzó el 5 de octubre con el Foro Parlamentario, el cual se abrió con las intervenciones de Aeshnina Azzahra Aquilani, activista medioambiental y de Farwiza Farhan Líder de Bosques, Naturaleza y Medio Ambiente (HAKA), así como del Dr. Fadli Zon, Presidente de la Comisión de Cooperación Interparlamentaria de la Cámara de Representantes de la República de Indonesia y de la Sra. (HC) Puan Maharani, Presidenta de la Cámara de la Republica de Indonesia.



Congreso de los Diputados

La primera sesión, sobre *“El papel del P20 en el contexto de la cooperación interparlamentaria para reforzar el multilateralismo en el siglo XXI”*, fue moderada por el Sr. Philips J. Vermonte, investigador principal, Decano del Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales (CSIC) de la Facultad de Ciencias Sociales de Universitas Islam Internacional Indonesia (FPSB UIII) y contó con la participación de los siguientes oradores: Sra. Sahiba Gafarova, Presidenta de la Asamblea Nacional (Azerbaián); Sra. Irine Yusiana Roba Putri, miembro de la Cámara de Representantes de la República de Indonesia; Sr. Muhsin Syihab, Asesor del Ministro de Relaciones Interinstitucionales, Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Indonesia; y Sr. Adhy Aman, asesor principal de programas, IDEA International Asia y Pacífico.

La segunda sesión, relativa a *“¿Cómo pueden contribuir los parlamentos a alcanzar los objetivos de reducción de emisiones y facilitar la cooperación global contra el cambio climático en un periodo de innumerables crisis?”*, fue moderada por la Sra. Evi Mariani, periodista y cofundadora y Directora ejecutiva del Proyecto Multatuli, y en ella tomaron la palabra los siguientes oradores: Sir Lindsay Hoyle, Presidente de la Cámara de los Comunes del Reino Unido; Sr. Putu Supadma Rudana, Vicepresidente de la Comisión de Cooperación Interparlamentaria de la Cámara de Representantes de la República de Indonesia; Dr. Dadan Kusdiana, Director general de Energías Nuevas y Renovables y Conservación de Energía del Ministerio de Energía y Recursos Minerales (PDC); y Sra. Tiza Mafira, Directora de Iniciativa Política por el Clima y fundadora de Gerakan Indonesia Diet Kantong Plastik.

Finalizado este encuentro, tuvo lugar una reunión de trabajo para avanzar en la redacción final de la declaración conjunta, cuya aprobación era uno de los principales objetivos de la Cumbre. Sin embargo, las delegaciones de Australia, Estados Unidos, Reino Unido y la Unión Europea pusieron de manifiesto su oposición a la aprobación de una declaración en los términos propuestos, y advirtieron que únicamente apoyarían un texto que recogiera una condena clara y contundente de la invasión rusa de Ucrania. La delegación española se sumó a la posición expresada por estos países.

El jueves, 6 de octubre dio comienzo la 8ª Cumbre de Presidentes de Parlamentos del G20 (P20), con la sesión inaugural, que contó con la presencia y participación del Excmo. Sr. Joko Widodo, Presidente de la República de Indonesia. Adicionalmente, intervinieron, el Sr. António Guterres, Secretario General de Naciones Unidas, a través de un mensaje de video, el Sr. Duarte Pacheco, Presidente de la Unión Interparlamentaria (UIP) y la Sra. Puan Maharani, Presidenta de la Cámara de Representantes de la República de Indonesia.

La cumbre se organizó en 4 sesiones, que se desarrollaron entre el jueves y el viernes. En la primera sesión, sobre el *“Impulso al desarrollo sostenible y economía verde”*, tomaron la palabra como ponentes: Sir Lindsay Hoyle, Presidente de la Cámara de los Comunes del Reino Unido; Sr. Duarte Pacheco, Presidente de la Unión Interparlamentaria (UIP); Sr. Chen Zhu, Vicepresidente de la Comisión Permanente del Congreso Nacional Popular de China; y Sra. Isma Yatun, Presidenta de la Junta de Auditores de la República de Indonesia. Seguidamente intervinieron: Sr. Lukas Sinimbo Muha, Presidente del Consejo Nacional de Namibia; y Sr. Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, Vicepresidente del Congreso de los Diputados de España.

En la segunda sesión, relativa a *“Asuntos emergentes: seguridad alimentaria y energética, retos económicos”*, tomaron la palabra como ponentes: Sra. Valentina Matvienko, Presidenta del Consejo de la Federación de Rusia; Sra. Sahiba Garafova, Presidenta de la Asamblea Nacional de Azerbaián; y Sra. Kim Young Joo, Vicepresidente de la Asamblea Nacional de Corea del Sur.



Congreso de los Diputados

Seguidamente intervinieron: Sir Lindsay Hoyle, Presidente de la Cámara de los Comunes del Reino Unido; Sr. Om Birla, Presidente de la Cámara del Pueblo (Lok Sabha) de la India; Sr. Mustafa Şentop, Presidente de la Gran Asamblea Nacional de Turquía; Sra. Nicola Getrud Ruth Beer, Vicepresidenta del Parlamento Europeo; Sra. Olena Kondratiuk, Vicepresidenta de la Verkhovna Rada de Ucrania; y Sr. Suos Yara, Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Cooperación Internacional, Información y Medios del Parlamento de Camboya.

En la tercera sesión, bajo el título “*Parlamento efectivo, democracia vibrante*”, tomaron la palabra como ponentes: Sr. Om Birla, Presidente de la Cámara del Pueblo (Lok Sabha) de la India; Sr. Milton Dick, Presidente de la Cámara de Representantes de Australia; Sr. Mustafa Şentop, Presidente de la Gran Asamblea Nacional de Turquía; Sr. Chuan Leekpai, Presidente de la Cámara de Representantes de Tailandia; y Sra. Nicola Ruth Beer, Vicepresidenta del Parlamento Europeo; Seguidamente intervinieron: Sra. Nosiviwe Noluthando Mapisa - Nqakula, Presidenta de la Asamblea Nacional de Sudáfrica; Sr. Jan Anthoine Bruijn, Presidente del Senado de los Países Bajos; Sr. Tan Chuan-Jin, Presidente del Parlamento de Singapur; y Dr. Cheryl Saunders, Asesora técnica superior, IDEA International.

La cumbre prosiguió el viernes, 7 de octubre, con un acto de plantación de árboles para conmemorar el P20.

A continuación, dio comienzo la cuarta y última sesión, sobre “*Inclusión social, igualdad de género y autonomía de las mujeres*”. En la misma tomaron la palabra como ponentes: Sra. Nosiviwe Noluthando Mapisa - Nqakula, Presidenta de la Asamblea Nacional de Sudáfrica; Sra. Susan Lines, Presidenta del Senado de Australia; y Sr. Saqr Saeed Ghobash, Presidente del Consejo Federal Nacional de Emiratos Árabes Unidos. Seguidamente intervinieron: Sr. Marinus Bee, Presidente de la Asamblea Nacional de Surinam; Sr. Ratu Epeli Nailatikau, Presidente de Parlamento de Fiji; Sra. Valentina Matvienko, Presidenta del Consejo de la Federación de Rusia; Sra. Paola Taverna, Vicepresidenta del Senado de Italia; Sr. Harivansh, Vicepresidente del Consejo de Estados (Rayja Sabha) de la India; Sra. Michiko Miyamoto, Directora de la Oficina País de la OIT en Indonesia y Timor Oriental; y Sr. Jamshed M. Kazi, Representante e intermediario de ASEAN ONU Mujeres Indonesia.

Finalizada la cuarta sesión se procedió con el acto de clausura, con discursos del Sr. Duarte Pacheco, Presidente de la Unión Interparlamentaria (UIP) y de la Sra. Puan Maharani, Presidenta de la Cámara de Representantes de la República de Indonesia. Al no haberse alcanzado la unanimidad requerida, no se adoptó una declaración conjunta.

III. Intervención del Excmo. Sr. D. Alfonso Rodríguez Gómez de Celis, Vicepresidente del Congreso de los Diputados en la primera sesión de la Cumbre, sobre el “*Impulso al desarrollo sostenible y economía verde*”

Excelentísima presidenta Maharan, estimado presidente Duarte,

En primer lugar quisiera dar el pésame al pueblo indonesio por la desgracia sucedida en el estadio de fútbol Kanjuruhan.

Es para mí un honor intervenir en esta sesión. El momento para tratar el asunto que hoy nos convoca no puede ser más adecuado. El contexto y los retos actuales nos instan a abordar el futuro con inmediatez, con urgencia, con decisión y, sobre todo, con UNIDAD.



Congreso de los Diputados

Hace pocas semanas, celebramos el 500 aniversario de la primera vuelta al mundo, liderada por el portugués Fernando de Magallanes, y el español Juan Sebastián Elcano. Su motivación fue precisamente llegar a esta tierra, a Indonesia, a las Islas Molucas, desde España, abriendo una vía comercial hacia las ínsulas productoras de especias, el “oro de la época” en los mercados europeos.

Esta hazaña y sus implicaciones nos invitan a extraer claves para el presente y el futuro. Esta empresa impulsó los rasgos que hoy caracterizan a nuestro mundo: globalización, interconexión y, sobre todo, la necesidad del trabajo conjunto para lograr el éxito: la cooperación internacional.

La configuración geopolítica actual está marcada en gran medida por la dependencia de suministros. La invasión de Rusia a Ucrania, además de los devastadores efectos humanitarios, está causando graves perjuicios en Europa y el mundo como consecuencia de la crisis energética, la amenaza de crisis alimentaria y el impacto económico que sufren millones de hogares inocentes en su día a día.

Una guerra que es una flagrante violación del derecho internacional y que España y la UE condenamos rotundamente. Es un ataque frontal a la paz y a los principios y valores de Europa: democracia, libertad, igualdad, estado de derecho y derechos humanos.

Las especias fueron el oro de hace medio siglo. Hoy, la energía es la moneda de cambio con la que se trata de chantajear a la comunidad internacional y nos hace cuestionar el modelo energético imperante. De un lado, la configuración del mercado; de otro, la regresión al considerar las nucleares y el gas como energías verdes, con opiniones contrapuestas entre distintos países, que puede mandar señales erróneas sobre el marco de transición energética y preservación del planeta hacia el que queremos avanzar.

El estado español y la UE ha demostrado siempre un firme y profundo compromiso desde sus instituciones a través de las innumerables acciones legales y de políticas públicas que desde hace años desarrolla en renovables, economía sostenible, políticas sociales y medioambientales.

No hay reto global al que pueda hacer frente un estado en solitario, ni hay acción local que no tenga alguna repercusión mundial. Alinear, atendiendo a las particularidades de cada sociedad, un modelo de desarrollo sostenible y sostenido en el tiempo, en el que la economía tenga como motor de avance elementos verdes, es uno de esos retos. Ofrecer un nuevo modelo de desarrollo a futuro, del que todos y todas salgamos beneficiados. Es el legado de hoy a las generaciones venideras.

Y debemos hacerlo desde una perspectiva integral: Gobiernos, Parlamentos, Instituciones públicas, sociedad civil y, por supuesto, foros de cooperación multilateral como las Naciones Unidas, la Unión Europea o la Unión Interparlamentaria que hoy nos acoge.

Estamos en la senda correcta, hay una conciencia social global más fuerte que nunca, pero también esa responsabilidad parlamentaria es hoy compleja en muchos países. Las derivas populistas, que cobran fuerza en muchos parlamentos democráticos, plantean propuestas negacionistas. La lucha por el extremo o simplemente para desmarcarse de las directrices legítimas



Congreso de los Diputados

de los organismos internacionales, de la Agenda 2030, ponen en jaque los avances logrados, tanto en materia de desarrollo sostenible como en otros tantos derechos conquistados.

Afortunadamente, la globalización y la democracia funcionan en dos direcciones: sus retos impactan a nivel mundial y por ello debemos estar siempre en guardia. Pero las acciones positivas y la fuerza de la legitimidad también hacen presión hacia los agentes inmovilistas. Esa fuerza debemos aprovecharla.

Muchas gracias

IV. Encuentros bilaterales

Adicionalmente, el Sr. Vicepresidente primero del Congreso de los Diputados mantuvo dos reuniones bilaterales, los días 5 y 6 de octubre.

El día 5 de octubre se celebró una reunión bilateral con la Sra. Olena Kondratiuk, Vicepresidenta de la Rada Suprema de Ucrania. La reunión se centró en el análisis de la guerra de Ucrania. La representante ucraniana puso de relieve la importancia de que a nivel internacional se continúe condenando la invasión rusa, así como todos y cada uno de los actos de agresión contra la soberanía ucraniana. Así, en particular, la reciente anexión de parte de su territorio y la celebración de los referendos ilegales en las regiones ocupadas de Donetsk, Lugansk, Zaporíyia y Jersóna. Asimismo, la Vicepresidenta agradeció tanto el apoyo de España a la candidatura de Ucrania para integrarse en la Unión Europea como la ayuda brindada a los refugiados que se ha visto obligados a abandonar Ucrania como consecuencia del conflicto bélico. Por último, la Sra. Kondratiuk solicitó la participación de nuestro país en el primer encuentro parlamentario que, auspiciado por la Plataforma de Crimea, está previsto que se celebre en Zagreb en este mes de octubre.

El Sr. Vicepresidente primero trasladó a la Sra. Kondratiuk el apoyo y la solidaridad del Parlamento español con la causa ucraniana, así como la más rotunda condena de nuestro país de la invasión ilegal de Ucrania por parte de Rusia. Asimismo, el Sr. Vicepresidente primero puso de manifiesto la posición de España, favorable a la integración de Ucrania en la Unión Europea y celebró la iniciativa de incorporar a Ucrania en la candidatura ibérica al mundial de fútbol de 2030.

El día 6 de octubre el Sr. Vicepresidente primero se reunió con la Sra. Kim Young Joo, Vicepresidenta de la Asamblea Nacional de Corea del Sur. La Sra. Vicepresidenta hizo hincapié en los muchos elementos comunes que comparten Corea del Sur y España, en términos de población y evolución histórico-política, defensa de los principios democráticos y de los derechos humanos. Adicionalmente, puso en valor la cada vez mayor presencia de la cultura coreana en la sociedad española, mucha más intensa en los últimos años, pero también de la cultura española en la sociedad coreana, como demuestra, por ejemplo, la apertura de una sede del Instituto Cervantes en Seúl. Asimismo, la Sra. Young Joo expresó su deseo de que, una vez superada la pandemia, se pudieran volver a recuperar la frecuencia de vuelos entre los dos países, así como de que se intensifique la colaboración ya existente en materia de energías renovables, cuestión en la que ambos países son punteros, y en proyectos de desarrollo estratégico. Por último, la Vicepresidenta pidió el apoyo de España a la candidatura de la ciudad coreana de Busan para organizar la Expo2030.

Por su parte, el Sr. Vicepresidente primero, coincidiendo en que existen notables similitudes entre España y Corea del Sur tanto en lo que respecta a la población como a la configuración



Congreso de los Diputados

histórica de sus actuales democracias, añade un elemento adicional, como es la posición estratégica de ambas naciones en el mundo, lo que hace que, a pesar de la distancia que los separa, existan muchos puntos de conexión entre ambas naciones. De ahí, la importancia de fomentar e impulsar las relaciones de colaboración entre los dos países. En este contexto, el Sr. Vicepresidente trasladó el interés de la Presidenta del Congreso de los Diputados de poder organizar una visita parlamentaria a Corea del Sur a principios del próximo año, siempre que la agenda parlamentaria lo permita, con el fin de estrechar lazos entre los dos países e intensificar las relaciones en ámbitos en los que, como el turismo o las energías renovables, tanto Corea del Sur como España tienen una posición de liderazgo a nivel mundial. El Sr. Vicepresidente puso también en valor la importancia de la apertura de un centro del Instituto Cervantes en Seúl, para impulsar el conocimiento del español en Corea del Sur. Finalmente, el Sr. Vicepresidente condenó la escalada bélica protagonizada por Corea del Norte en los últimos días y trasladó el apoyo de España a Corea del Sur y a Japón y su compromiso, junto con el resto de países occidentales, en la defensa de la paz y el orden mundial.

Palacio del Congreso de los Diputados, 24 de octubre de 2022